

Fecha 20.07.2023	Sección Nacional	Página PP-23
---------------------	---------------------	-----------------

ECONOMÍA INEXPLICABLE

Si baja la inflación ¿por qué los precios no?

Preguntamos a los expertos para que expliquen la razón de que algunos productos suben y bajan, mientras que otros ya nunca regresan a los precios anteriores

ECONOMÍA PARA DESESPERADOS

La inflación está bajando ¿por qué los precios no?

AIDA RAMÍREZ

Los alimentos procesados y los de temporada tienen diferentes dinámicas en sus costos

La inflación es uno de esos fenómenos económicos que la gente no entiende -es el de la oferta y la demanda-, pero que lo vive día a día desde el siglo pasado.

Por eso, aunque se dé a conocer y se festine que la inflación cede, los precios de alimentos procesados y los de los restaurantes y fonditas, nunca se volverán a pagar por ellos lo que en 2019 o 2020.

Es en los últimos años, a partir de la pandemia por Covid-19, que la inflación general empezó a despegar en este siglo y alcanzó su máximo punto en septiembre de 2022 cuando llegó a 8.70% y a la par, también se sintió el encarecimiento de productos alimenticios que observó su máximo punto en octubre del año pasado al ubicarse en 14.48 por ciento.

Y fue a partir de los primeros meses de este año que la inflación empezó a bajar y en junio pasado la inflación general se ubicó en 5.06%, y la de alimentos en 7.88%, ya que productos como el chile y azúcar tuvieron una inflación de más de

20%; mientras que el frijol, pan blanco y tortilla fue de más de 11 por ciento.

AFECTA TODO

Aunque cabe diferenciar que unos son los precios de los agropecuarios, productos "frescos" que tienen altibajos en sus precios por cuestiones estacionales -como el clima, una helada o sequía-; o padecimientos de animales como la gripe aviar; el crimen organizado que pide dinero a cambio de permitir la cosecha de productos como el aguacate; o hasta algunas guerras como la recién de Rusia y Ucrania, afectando al mercado internacional de granos.

Y otros son los precios de los productos procesados -mercancías alimenticias-, esos que ya no vuelvan a bajar, como embutidos, pan de caja, leche, entre otros, y que al observar una inflación menor, los precios suben a un ritmo menos acelerado, o no tan rápido como se vio todavía el año pasado con productos como el queso subía mes a mes.



Continúa en siguiente hoja

Fecha 20.07.2023	Sección Nacional	Página PP-23
----------------------------	----------------------------	------------------------

DIFERENCIAS EN EL GASTO

Valeria Moy, directora general del Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO), dijo a Ovaciones que lo interesante es ver lo que una familia dedica de su ingreso a alimentos, y en ese sentido, señaló que la gente más pobre gasta el 50% de su ingreso en comida, y conforme sube el ingreso la gente dedica un menor porcentaje a ese rubro, por lo que "los más ricos" gastan 28%, "y no es porque coman menos, sino que tienen más ingresos", por lo que pueden gastar más en transporte, educación, cuidado de la salud.

Por ello, la gente más pobre deja de consumir algunos productos o los sustituye por otros o por otras marcas; en tanto que la clase media o alta sigue comprando el producto, pero tal vez en menor cantidad.

POR ARRIBA DEL 10%

De su parte, Maylene Cano de la Fuente, economista en jefe de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), comentó a Ovaciones, que mercancías alimenticias aún se mantienen por arriba del 10% -como parte de la inflación subyacente, que no considera productos volátiles-; pero comentó que la buena noticia es que "si se suman agropecuarios y mercancías alimenticias se tiene una inflación del 7.34 por ciento".

Destacó que si bien a la gente le puede importar el precio de una lata de atún, también le importan los productos agropecuarios -las frutas, las verduras, la carne-, donde se ha tenido un precio a la baja, en un contexto en el que, por la invasión de Rusia a Ucrania, los granos como

trigo y maíz subieron de precio el año pasado, y en estos momentos ya está más estabilizado.



El costo de los alimentos siguen muy altos.

La inflación general empezó a despegar en este siglo y alcanzó su máximo punto en septiembre de 2022 cuando llegó a 8.70%

“Los más pobres gastan el 50% de sus ingresos en comida”

VALERIA MOY
IMCO